



## Educación en palabras simples

### Legado de valor y patriotismo

■ **Wilta Berrios Oyanadel**  
Educatora

En la mitad de la semana recordamos un evento de la historia de Chile que trasciende tiempo y barreras de cualquier índole y que se convirtió en un símbolo de identidad, coraje y sacrificio. El Combate Naval de Iquique, uno de los más emblemáticos en nuestro país, ocurrido el día 21 de Mayo de 1879 durante la Guerra del Pacífico, en donde se enfrentó la corbeta chilena 'Esmeralda' contra la poderosa nave peruana 'Huáscar', y también se recuerda la valentía que dejó una huella imborrable en la memoria nacional, que hoy lleva a desfiles y actividades alusivas en distintos lugares del país, incluido los establecimientos educacionales.

Veamos un poco de historia, la Guerra del Pacífico se desarrolló entre los años 1879 y 1884. En este conflicto armado estaba Chile por un lado y una alianza entre Perú y Bolivia por el otro. El nombre 'Guerra del Pacífico' se debe a que el conflicto tuvo lugar en las costas del Océano Pacífico, específicamente en el desierto de Atacama, rico en recursos naturales como el cobre y el salitre. Las causas de este conflicto fueron principalmente tres; primero tenemos la definición clara de los límites fronter-

zos entre estos países involucrados; en segundo lugar la disputa por el control de los recursos naturales del desierto de Atacama, lo que conlleva al tercer punto; la rivalidad económica entre Chile, Perú y Bolivia.

Dicho conflicto tuvo como consecuencia que Chile obtuviese el control de los territorios de Antofagasta y Tarapacá, que hasta en ese entonces eran parte de Perú y Bolivia. Perú perdió una parte significativa de su territorio y por ende, recursos naturales que allí se encontraban. En tanto, Bolivia perdió su acceso al mar y pasó a convertirse en un país sin litoral, lo que obviamente para ambos países fue un gran golpe.

Actualmente, en nuestro país podemos ver un aumento significativo de migrantes y por ende, en los establecimientos educacionales, en donde hay estudiantes de Perú y Bolivia. De acuerdo a ello, es que también se trata el tema con respeto y mesura, y ya no se visualiza tan marcado como antes, en donde las aulas solo habían estudiantes chilenos, tema para que usted pueda discutir en familia, ya que para algunos se debe hacer con mesura por el significado que tiene para los compatriotas peruanos y bolivianos que hoy radican en Chile y para otros, es que ellos deben entender que es parte de la historia y no debiese haber

problema.

A nivel de establecimiento, el Combate Naval de Iquique simboliza sacrificio supremo por un país y es reconocido por la valentía y entrega. Aunque Prat murió en esta batalla, su ejemplo de coraje y compromiso con Chile inspira a generaciones a seguir su ejemplo en situaciones como estas y de la vida diaria. Realmente espero que nunca más tengamos que pasar por episodios de guerra, porque tampoco debemos sentirnos orgullosos de aquello. Se debe trabajar el antes, personas que representan a países que no son capaces de llegar a acuerdos, llevan a situaciones como estas, personas con egos no trabajados y que no quieren dar la impresión de 'perder', hacen que se llegue a situaciones límites como lo es una guerra.

El legado y valor de patriotismo es el que debemos enseñar a nuestros estudiantes desde la vida diaria, en ser buenas personas con sus compañeros, con sus profesores, con sus padres y con todas las personas que le rodean. Estos son actos de valor que engrandecen a las personas y que no aparecen como noticia.

«El patriotismo no es solo un sentimiento, se forja en la lucha por la libertad. La primera libertad es la nuestra, sé un ser libre». W.B.O., Educatora, San Felipe, Chile.